

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los días excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellón mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—*Sta. Ines de Monte Pulciano virgen.*

EL SOL..... { Sale..... á las 5 y 22 minutos.  
Pónese.. á las 6 y 38 minutos

## Noticias estrangeras.

### ITALIA.

ROMA 25 de marzo.

En la sesion que la constituyente tuvo el día anterior se trató mas que de preparativos para la guerra, habiendo dicho que Zucchi con un pequeño ejército marchaba contra la República. Esta noticia la desmintió el gobierno.

FLORENCIA 28.

La asamblea Toscana ha tenido una sesion secreta en la cual despues de varios debates se decidió vestir á Guerrazzi de poderes estracordinarios para que dirigiese y ordenase las medidas conducentes para la guerra.

TURIN 31.

Ha muerto de resultas de sus heridas el general Perona, militar de muchos conocimientos, y cuya perdida se hace tanto mas sensible cuanto que en estos momentos era mas interesante su existencia.

Corrian voces en Turin de que muchas ciudades por medio de sus ayuntamientos habian protestado contra el armisticio. (Reforma.)

Idem 4º de abril.

El viage de Mr. Gioberti á la capital de Francia tiene dos causas, una aparente, otra real; la primera es notificar al gobierno frances la abdicacion de Carlos Alberto y el advenimiento al trono de Victor Emanuel, la segunda es ponerse de acuerdo con el gobierno de la república: 1º sobre las condiciones, bajo las cuales el Piamonte debe entrar en la confederacion italiana que debe formarse, bajo el patrimonio del Austria; 2º sobre el modo que debe efectuarse la intervencion en Toscana.

—Escriben de Viena lo siguiente:

Gracias á la intervencion energética de la Rusia la guerra de Hungría toca á su término: desgraciadamente la victoria ha sido precedida de actos de rigor que faltan espresiones para censurarlos como se debe, porque cinco oficiales de los insurgentes húngaros han sido ahorcados por disposicion del general ruso.

—Dícese que desde el 4º de abril, las comunicaciones por el correo entre la Polonia, Rusia y la Prusia deben ser interrumpidas.

—Las correspondencias de Palermo dan como cierta la noticia de que el gobierno ingles ha hecho un tratado con los principales miembros del gobierno siciliano al cual han adherido los sujetos mas influyentes de la isla. Por este tratado la Inglaterra se obliga á sostener la Sicilia contra el rey de Nápoles á asegurar su emancipacion y una constitucion como á un estado libre é independiente.

—Los periódicos de Berlin del 3 no publican noticia alguna positiva sobre la determinacion del rey de Prusia de si acepta ó nó la corona imperial. Corrian rumores en Berlin de que el gobierno de Hanover consentia en la eleccion hereditaria de emperador de los Alemanes á favor del rey de Prusia: el gobierno prusiano hace los mayores esfuerzos para determinar á los diversos gobiernos de Alemania á fin de que consientan en la eleccion

del rey de Prusia para la nueva dignidad que le ha ofrecido la asamblea de Francfort.

—La Gaceta piamontesa afirma que por las negociaciones entabladas con el general Radetzky, la ciudadela de Alejandria no será ocupada por las tropas austriacas.

—El príncipe de Saboya Caríñena ha sido nombrado comandante general de la guardia nacional del Piamonte.

PARIS 5.

Ayer se tuvo la primera conferencia en el ministerio de negocios estrangeros á la cual asistieron el ministro de negocios estrangeros á la cual asistieron el ministro de negocios estrangeros de la república, el embajador ingles, el enviado estracordinario de Austria, el del Piamonte, el Nuncio del Papa, el embajador del gran duque de Toscana y el de España; dícese se ha tomado una resolucion importante.

—El número de los atacados del cólera hasta la fecha, en varios hospitales de Paris, es de 4,006 y el de los que han fallecido de 565.

—Si estamos bien informados, dice un periódico de Paris del 5, el rey de Prusia ha resuelto aceptar el título de emperador de alemanes: en un principio dudaba hacer nacer un conflicto entre los diversos estados de la confederacion germánica, y especialmente de descontentar á la Rusia; pero en todo el reino se manifiesta un movimiento y llueven escritos para que S. M. acepte el título referido, por cuyo motivo dícese que S. M. ha aceptado.

PERPIÑAN 6.

Han sido presos unos 40 españoles los cuales habian llegado aisladamente en la frontera estrema, en las inmediaciones de San Lorenzo de Cerdans, en el acto de entrar en España, por tres ó cuatro aduaneros. Conducidos á Perpiñan, su porte y el modo de espresarse hizo sospechar eran hombres políticos de importancia, cuyas sospechas aumentaron sus pasaportes: depositados en la cárcel civil, á los que quisieron salir se les concedió el permiso.

Visitados por el prefecto éste quedó convencido por sus contestaciones que los que tenia delante eran personajes de mucha instruccion: su secretario reconoció entre ellos al conde de Montemolin, con quien habia cursado en Burgos el derecho: el conde lo confesó, desde cuyo momento fué objeto de las mayores atenciones.

El prefecto pidió su coche al general Rambaud y acompañó al conde y á sus amigos á la ciudadela, donde permanecerán hasta que se hayan recibido instrucciones del gobierno.

MONTPELLIER 7.

Cartas de Génova del 2 llegadas esta mañana desmienten la victoria de los piamonteses sobre la revolucion. Al contrario la noche anterior hicieron capitular á la guarnicion. Los carabineros buyeron. La guardia nacional se apoderó de la ciudad; durante el combate quedaron 20 muertos sin contar los heridos. El general Perron ha sucumbido á sus heridas, despues de haber recibido todos los auxilios de su esposa, la que para auxiliarlo atravesó con valor todas las líneas del ejército austriaco.

### SICILIA.

Ha salido del golfo de Palermo la armada francesa; solo ha quedado el navio *Vauban*, para recibir á su bordo á los franceses, en caso que la ciudad sea atacada.

—Escriben de Milan: ayer al medio dia entró en esta ciudad S. E. el Feld-marisca! Radetzky, con su estado mayor, despues de una ausencia de once dias. (Barcelones.)

## ESPAÑA.

MADRID 9 de abril.

Sin las noticias recibidas por este último correo, el gobierno austriaco, supeditado mas de lo que deseara á la influencia rusa, y no acertando ni creyéndose bastante fuerte para dominar la difícil situacion en que le colocan las guerras de Hungría é Italia y sus disenciones interiores, procura á todo trance poner de su lado al gobierno de la república francesa, al menos por lo que hace relación á los asuntos de Italia. Tal es la misión especial que parece haber llevado á Paris á Mr. Hubner, empleado del áulico consejo. Siendo esto cierto como aparece, no es fácil preveer cual será la conducta, en estos momentos, del gabinete frances, en cuyas manos están á nuestro juicio, no los destinos del mundo, ni la suerte de los pueblos, porque estos no dependen del capricho de unos cuantos hombres, pero sí al menos al que la Europa pueda marchar sin necesidad de grandes sacudimientos hácia un porvenir de libertad y de reposo, el que nos veamos envueltos por mas tiempo, y en un sistema universal de reaccion y de incesantes conmociones.

Por nuestra parte nada esperamos del actual ministerio frances, y mucho menos del presidente de la república, cuyos deseos y asperaciones no son ya un misterio para nadie; pero esperamos mucho del pueblo frances, que tiene el instinto de libertad y de progreso, que recuerda sus glorias, que conoce su elevada mision, que aspira á la fraternidad de todos los hombres y de todos los pueblos, y que no se deshonrará convirtiéndose en instrumento de opresion para las naciones y de vergonzoso engrandecimiento para el hombre mas reaccionario mas ambicioso, mas ingrato y de menos valer que ha producido la Francia.

El tiempo irá aclarando los hechos. La Cámara de Turin ha sido prorogada por unos dias, pero se cree que será disuelta, para poder hacer un arreglo definitivo con el Austria. Se habla de una modificacion del armisticio, en que no habrá ocupacion estrangerá, á lo menos en Alejandria, y de una union íntima entre el Austria y el Piamonte, en que el nuevo rey, á pesar de su excesivo amor por la independencia italiana, se comprometerá á no favorecerla, sino por el contrario á arreglar de acuerdo con Austria y Nápoles, los negocios de la Italia central. La union parece que será tan íntima y cordial que el rey del Piamonte recibirá como un regalo los ducados de Parma, Módena y Plasencia. Se han eliminado las Cámaras, nuevos comisionados han partido para el campo de Radetzky, el abaté Gioberti ha llegado á Paris, con una comision especial importante, y todo se arreglará á gusto de los gobiernos. Ojalá es-

tos nuevos tratados, no sean, como dijo Mr. Thiers, tan detestables como los de 1815.

(Reforma.)

VITORIA 4 de abril.

A las dos y media de la tarde ha pasado por esta ciudad en una silla de posta S. M. el ex-rey de Cerdeña, acompañado de solos dos criados. No se ha detenido sino el tiempo preciso para mudar caballos, y ni aun ha abandonado el carruaje. Sin embargo, la autoridad política y el 2º cabo en ausencia del capitán general, tuvieron el honor de ofrecerle sus respetos y los auxilios y servicios que pudiese necesitar y corresponden á su elevado rango, ofertas á que S. M. se dignó contestar con la mayor amabilidad y complacencia.»

El ex rey Carlos Alberto pasó por Burgos á la una de la tarde del 5, y sin apearse del coche continuó su viaje á Valladolid. Las autoridades se apresuraron á hacerle todo género de ofrecimientos; pero no aceptó mas que una escolta.

PIRINEOS ORIENTALES 7.

El 4 del corriente la columna del coronel Rios despues de una marcha nocturna sorprendió en las cercanías de Amer á los facciosos mandados por Marsal los que fueron completamente batidos, resultando 9 muertos gran número de heridos 36 prisioneros once caballos y sesenta fusiles que quedaron en poder de las tropas.

El 6 de ocho á doce facciosos de Marsal que se habian escapado de Amer al ataque del coronel Rios fueron perseguidos entre Bañolas y Besalú por la columna del coronel Lafont; durante el tiroteo Marsal estaba en el pico del *Coll de la Guixeras* para observar desde este punto los movimientos de las tropas el cual fué hecho prisionero por algunos cazadores de la tropa que fueron á ocupar aquel punto. Viendo los facciosos preso á su jefe se dispersaron completamente.

El 3 de este mes á las 3 de la mañana fueron presos cuatro sujetos de distincion cerca la frontera por la parte de san Lorenzo de Cerdans en el momento en que iban á pasar la frontera por tres puntos diferentes; fueron conducidos á Perpiñan y uno de ellos fué reconocido y se halló ser el Conde de Montemolin el pretendiente; este y aquellos han sido encerrado en la ciudadela de Perpiñan.

VICH 8.

Esta tarde se ha recibido aviso del Excmo señor Capitán general y se ha publicado por edicto, de que el 6 el teniente coronel Lafont, alcanzo y batió á la faccion de Serrat, causandole la pérdida de 49 muertos, entre ellos su segundo, 69 prisioneros; y que Serrat pudo escapar con solos 4 ó 6; me apresuro á aprovechar la salida de un carruaje al amanecer para darle esta noticia, por si por alguna casualidad no la han recibido vds. por la parte de Gerona.

Esta tarde ha llegado la columna de esta, y según dicen, ayer en la parte de Gombreñy estuvo muy cerca de caer Cabrera en poder de nuestras tropas, en 6 ó 8 minutos tal vez consistió el no atraparlo.

Si mañana antes de la salida del correo ocurre algo de particular lo diré.

BARCELONA. 9

Nuestro apreciable corresponsal de Vich nos dice en la anterior comunicacion que Cabrera estuvo muy espuesto de caer en poder de la tropa. No faltaba otra cosa para que la faccion hubiera recibido el último golpe de gracia; golpe que no se dejará esperar muchos dias, visto las derrotas y conflictos en que se halla. (Barcelones.)

Palma 19 de Abril.

REVISTA DE PERIODICOS.

El *Balear* inserta una comunicacion de Andraitx de 14 de este mes en la que se dice que las lluvias con que han sido favorecidos los campos han hecho renacer las esperanzas de los labradores, viéndose tambien mucha flor en el olivo. Se añade

( 2 )

que se está recomponiendo el camino del puerto; y por último se encarece la necesidad y conveniencia de que el primero de los faros que se establezca en la costa sea el de la Dragonera.

El mismo periódico manifiesta que la empresa de la limpia del puerto de Barcelona se ha dirigido al gobierno en solicitud de que se le autorice para agregar á sus trabajos los de la limpia de este puerto y para aplicar indistintamente á ambas los fondos que se le facilitan por el Estado.—Que va á ser principiado el camino vecinal que desde la Puebla ha de emplear con la carretera nacional de Alcudia; y que tambieu se está levantando el plano del camino que desde dicha carretera ha de dirigirse á Pollensa.

El *Diario* nada publica de redaccion.

ADUANA DE PALMA.

Mañana á las tres y media de su tarde se procederá en esta aduana, á la venta al vareo, de varios generos procedentes de comisos. Palma 19 de abril de 1849.—Félix Ponzoa.

SUBDELEGACION DE SANIDAD DE Medicina y Cirujia del partido de Palma.

Habiendo D. Juan Fiol y Tocho, natural de Palma y avecindado en la misma, D. Juan Riera y Oliver natural de Sineu y avecindado en Algayda, D. Juan Bautista Arbona y Bauzá natural de Sóller y avecindado en Dayá, acreditando en debida forma, reunir las cualidades necesarias que requiere la legislacion vigente para obtener el grado de licenciado en medicina y cirujia, han sido examinados y aprobados en la citada facultad, y se les ha espedido por la autoridad competente el título de licenciado en la misma para el libre ejercicio de ella. Igualmente ha acreditado D. Matias Mestres y Pujol natural de Mahon y avecindado en Palma, reunir las circunstancias necesarias para ser admitido al exámen de sangrador, y habiendo sido aprobado en este arte, se le ha espedido por la autoridad competente el título de sangrador para el libre ejercicio de esta facultad.

Lo que publico para que llegue al conocimiento de los señores farmacéuticos en cumplimiento de las disposiciones vigentes, y al mismo tiempo para noticia del público. Palma 18 de abril de 1849. Antonio Gelabert, Subdelegado.

COMUNICADO.

A consecuencia de representacion hecha por varios navieros de esta capital en solicitud de que cesase el derecho de toneladas que se exige á las embarcaciones para las obras de este puerto, parece que ha recaido una real orden en la cual implícitamente se reconoce ser dicho arbitrio oneroso á los navieros puesto que S. M. dice estar dispuesta á suprimirlo si la diputacion provincial propone otro en sustitucion mas equitativo y que se estienda á todos los que obtengan beneficios de las obras en que se empleen sus productos.

Claramente pues espresa dicha real orden que impuestos de la naturaleza como el de que se trata no deben pesar sobre una clase tan solamente y si sobre todas las que obtienen beneficios. De esperar es que á la ilustracion de la diputacion provincial no se oculte que efectivamente la limpia del puerto de Palma y cualesquiera otras obras que se hagan en él son de utilidad general de la isla, y aun tambien de la nacion toda, y que asi como la propiedad en buques contribuye para los gastos de interes comun, municipales y provinciales, sin que directamente reporten de ello beneficio alguno, del mismo modo deben tambien contribuir las demas clases de propiedad á los gastos del puerto que indirectamente les son de utilidad.

Ademas la diputacion provincial es regular tenga presente que el derecho de toneladas en cuestion pesa en gran parte, ó lo satisface, el simple é infeliz marinero que á duras penas tiene pan que comer. La navegacion de cabotage es aquí muy numerosa y una de sus condiciones es que la tripulacion carga con la mitad de los gastos de puerto, sean de la clase que fueren, de consiguiente sobre ella pesa la mitad del impuesto; y como ta-

les barcos hacen varios viages en un año y en uno satisfacen 2 rs. por tonelada así de carga como de descarga vienen á contribuir al fin de la 8, 10, 20 y aun mas reales, cantidad insoportable y que sin temor de errar puede decirse que no hay clase alguna ni aun la mas rica que contribuya desproporcionalmente.—N.

Boletin de Comercio.

EMBARCACIONES FONDEADAS DIA 18.

D Argel en un dia, vapor frances el *Languedoc* cap. Mr. Felice con 54 pasag. Y sin entrada para Barcelona aumentando 16.

Idem 19.

De Mahon en dos dias land San José de 10 pa.t. Bartolomé Roselió con lastre 5 mor. y 2 pasag. Idem despachadas dia 18.

Para Málaga land S. Juan de 29 ton., pa.t. nito Mas, con vino y 6 mar.

Para Sevilla land S. José de 45 ton., cap. José Gia, con lastre y efectos 8 mar. y 2 pasag.

Para Tarragona land Trinidad de 80 ton., don Antonio Benassar con algodón y 9 mar.

Para Málaga land S. Pablo de 23 ton., José Ferrer con efectos y 5 mar.

Para Barcelona vapor el *Mallorquin* cap. don Estades con 25 pasag.

Para Tarragona tartana Lealtad de 38 ton., don Joaquin Martí con salvado y 8 mar.

Avisos particulares.



El Sr. D. Manuel Ortega intendente de Rentas de esta provincia y demas amigos del Sr. D. Alejandro Alonso y Taboada (Q. D. T. E. G.) invitan á todos los conocidos de dicho Sr., que por olvido, hayan dejado de recibir esquela, para que se dignen asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la iglesia de santa Catalina de Sena, el dia 20 del corriente á las diez y media de la mañana.

El duelo se despide en la iglesia.



Habiendo regresado el paquete por *El Mallorquin* por culpa del tiempo, saldrá esta tarde á las seis.

TEATRO.

Funcion para mañana.

Sinfonia.

Despues se pondrá en escena la comedia en 3 actos representada en este teatro, en verso, original de D. Cármino Suarez Bravo, titulada

¡ES UN ANGEL!

Estrenada esta composicion en los teatros de la corte para beneficio de la señora Palma, mereció en sus numerosas representaciones los mayores aplausos. Lo delicado de su argumento, el tino con que estan conducidos todos sus incidentes y la brillante versificacion que la adornan hacen confiar á la empresa en el buen éxito de esta obra dramática. Ha sido ensayada con todo esmero y tomara parte en ella las señoras Pámias y Burgos; y los señores Alba, Capo, Munne etc.

Dando fin con baile nacional.

NOTA. Se está ensayando para ponerse en escena el sábado próximo el drama en 4 actos dividido en diez cuadros y precedidos de un prólogo, titulado

EL TRAPERO DE MADRID.

Necesitando la empresa poner en escena este drama como requiere el argumento se ha visto precisada á hacer algunos gastos no tan solo por la decoracion nueva que se ha pintado, sino por hacerla de modo que pueda facilitar la menor duracion en los entre actos.

Del mérito del drama nada dirá la empresa, que merecido en cuantos teatros se ha ejecutado, numerosos aplausos. El Sr. Capo está encargado del protagonista.

A las 7 y media.

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT, EDITOR RESPONSABLE.